

LA CRUZ DE SOBRARBE

(SEGUNDA ÉPOCA)

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

DE AVISOS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Argensola, 49

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: 1'50 plus trimestre

Barbastro, 23 de Abril de 1898

Se publica los sábados

Toda la correspondencia se dirige a nombre del Director

No se devuelven los originales

Núm. 80

LA APERTURA DE LAS CORTES

Después de un año, próximamente, de no funcionar los Cuerpos colegisladores, no obstante haberse desarrollado durante este lapso de tiempo trascendentalísimos sucesos y de haberse alterado sustancialmente la Constitución del Estado tocante al régimen de nuestras Antillas, prueba inequívoca del poco caso que hacen los parlamentarios de la representación nacional, después de permanecer cerrado el Parlamento durante ese larguísimo periodo de tiempo, el miércoles último abriéronse las Cortes recientemente elegidas bajo el indulto de todo género de legalidades y atropellos.

Ya conseguimos oportunamente, y repetimos hoy, que, por la forma en que las nuevas Cámaras se eligieron, no traen estas aparejadas aquella fuerza moral y aquella aureola de altos prestigios que han menester para colaborar con el lleno de autoridad necesaria en la grande obra de la solución de los complejos problemas interiores é internacionales planteados hoy en nuestra patria; lo cual demostrativo es de lo errónea é impremeditadamente que obró el Gobierno al desplegar el lujo de abusos y coacciones que desplegó en la última contienda electoral.

Aparte de eso, dados el mecanismo y modo de funcionar de los Parlamentos á la moderna usanza, no abrigamos confianza ninguna en que el que acaba de abrirse aporte el concurso de sus luces, de sus consejos, de su ayuda y de sus votos, con la noble independencia que las críticas circunstancias presentes demandan de imperio, á la difícil empresa á que las Cortes estas llamadas están á cooperar; pues de sobras se nos alcanza que, con mayorías serviles y sin la libertad de acción necesaria, las Cámaras han de permanecer incondicionalmente del lado del Gobierno y han de moverse siempre y sin desviaciones de ningún género dentro de la órbita que éste les trace en todo caso.

¡Ojalá nos engañemos! ¡Quiera Dios que nuestros prejuicios salgan fallidos! Nuestros vivos deseos son que esta vez las Cámaras que ahora funcionan nos den satisfacción mentís á los enemigos irreconciliables del sistema parlamentario, del que nada beneficioso para el país esperamos. Nosotros deseamos que los senadores y diputados de la mayoría, depositando en el altar de la patria los mezquinos intereses de partido, se inspiren en los altos de la patria y se consagren por entero á la entusiasta defensa del honor nacional y de la integridad de nuestra soberanía allende los mares. Así merecerán nuestras simpatías y nuestro aplauso, que, por lo mismo que procedían de francos adversarios del seño, llevarían muy acentuado el sello de la sinceridad y el desinterés.

De las minorías dinásticas no esperamos mucho tampoco, pues, aparte de las grandes concomitancias que con los fusionistas tienen, presentimos que su labor más productiva ha de ser el procurar encaramarse en el poder, á lo que empezarán en primer término sus energías y sus esfuerzos.

Lo que si se dejará sentir en el recinto

de las leyes, es la voz roca del pueblo español, reveladora de sus sentimientos y aspiraciones en estos supremos instantes. Y esa voz llevará la minoría carlista, la cual voz, después de vibrar allí con viril acento, repercutirá por toda la península y, traspasando los mares y las montañas que la circuyen, resonará, vigorosa, en ambos hemisferios como fiel expresión de los males que nos amenazan y del remedio para conjurarlos y como nuncio feliz de consoladoras esperanzas y de sonrientes venturas.

Nadie podrá negar que el partido tradicionalista previó desde que estalló la devastadora guerra cubana, todo lo que ahora ocurre con los Estados Unidos y ha señalado al propio tiempo los medios conducentes á prevenirlo y evitarlo y el cumplimiento de aquellas previsiones cuyas hincas confirmados, por tanto, los hechos. Como nadie podrá negar tampoco el acendrado patriotismo con que ha procedido aquella colectividad patriótica en los solemnes momentos actuales. Negar eso, valdría tanto como negar la verdad de los hechos, lo que es público, notorio y evidente de toda evidencia.

De todas suertes, si las Cortes que acaban de inaugurar sus tareas legislativas no están á la altura de su misión, si no responden fielmente á lo que en estos supremos instantes exigen de suyo los sacratísimos intereses nacionales, si escuchan los vivos clamores de la opinión pública, si no se inspiran en lo que el consumo demandan las exigencias del honor patrio, los prestigios de nuestra valeroso ejército y la conservación de la integridad de nuestra indiscutible soberanía en las Antillas, si no obran de esta manera, su responsabilidad ante Dios y ante la historia será tremenda, pues ante Aquél y ante esta aparecerán ambos cuerpos colegisladores como reos de un crimen de lesa nación.

Mensaje de la Corona

«Graves preocupaciones embargaban mi ánimo la última vez que os dirigí la palabra. Ahora se ha aumentado mi pesadumbre y avivado la inquietud pública el presentimiento de nuevas y mayores complicaciones que han motivado el giro de los asuntos de Cuba y la actitud de parte del pueblo de los Estados Unidos.

Receloso aquel Gobierno de que la autonomía de Cuba y la representación del pueblo cubano en sus Cámaras, destruya para siempre los planes que contra la soberanía de España vienen fraguando, han enviado socorros y esperanzas á los rebeldes desde las costas de los Estados Unidos y ha alentado la insurrección en aquella querida y desgraciada isla.

Si en mal hora el gobierno de los Estados Unidos cede á las corrientes en favor de la insurrección las amenazas é injurias, que nos han sido hasta ahora indiferentes, tomarán sí en adelante intolerable, obligando al gobierno á romper todas sus relaciones con los Estados Unidos.

En esta crisis el Santo Padre procuró aconsejar la paz y de providencia que siguió el gobierno se abstiene de hacer por su derecho y transcribe por su propia voz deberes internacionales.

«España está una vez más en una situación crítica á las potencias que han fortalecido nuestra convicción de que la causa es-

pañola merece universales simpatías y aprobación unánimes.

Posible es que el atentado se consuma, desconociendo nuestro derecho la moderación de nuestra conducta, y la expresa voluntad de los cubanos, tal vez no sea posible contener los odios y pasiones contra España.

Por si este momento llega y nos queda como único amparo el valor de los españoles y sus tradicionales energías anticipé la apertura de las Cortes para que sancionaran la resolución que anima al gobierno de defender nuestros derechos aun á costa de todos sacrificios.

Al identificarme así con la nación, empleo mis deberes y busco también fortalecer mi corazón como madre, confiando en que el pueblo español se agrupará en derredor del trono y sostendrá este con fuerzas incontrastables mientras llega el momento en que el Rey pueda defender personalmente el honor y la integridad del territorio.

A tan graves asuntos, únese el estado de Filipinas, donde dominada la insurrección, sientense los efectos de una agitación profunda que reclama importantes resoluciones.

Por oscuro y sombrío que se presente el porvenir, no superarán las dificultades á las energías del país. Y con ejércitos de mar y tierra, cuyas gloriosas tradiciones enardecen, y con una nación compacta ante la agresión extranjera y con fe en Dios, que siempre nos guía en las grandes crisis, atravesaremos también la que intentan provocarnos sin razón ni justicia.»

Breves, muy breves líneas consagramos á ese documento que tan poco ha satisfecho á la opinión, por lo mucho que deja que desear.

Más que juicios favorables y encomiásticos ha merecido el Mensaje por parte de la opinión severa é imparcial, por distar mucho de hallarse á la altura de las críticas circunstancias y de los solemnes momentos en que nos encontramos.

Lo que si aparece el documento que analizamos, es desprovisto enteramente de soluciones para los gravísimos problemas pendientes, ora interiores, ora internacionales, sin que campe en él uno de esos arranques de viriles energías y de supremas resoluciones que demandan con imperio el actual estado de las cosas públicas y el trascendentalísimos conflicto internacional en que nos hallamos de lleno metidos; de ahí que resulte á ojos vistos semejante documento incoherente, anodino, falto del calor que exigen las circunstancias y lleno de vacíos y deficiencias.

De estas adviértese una por demás clásica y notable que ha llamado poderosamente la atención de dinásticos y no dinásticos, y es que en toda el escrito que examinamos no aparece ni por asomos siquiera una frase de gratitud y de aplauso hacia el valeroso y sufrido ejército que allá, en la manigua, hace todo género de esfuerzos y todo linaje de heroicos sacrificios en defensa de la madre patria.

Pero advirtiendo ha estado el Gobierno al escribir el documento ese que por la Corona fué leído al abrirse las Cortes, y en el cual la nota saliente es la exaltación del marcialismo, es gozoso como que va denunciándose, que en él se hace para que todos los españoles nos agru-

peamos en apto estado ínter en derredor del trono de la dinastía reinante.

LA VOZ DE D. CARLOS

«La Gaceta de Venecia correspondiente al día 16 del actual ha publicado la siguiente interesantísima conferencia, que hemos traducido directamente para que nuestros lectores disfruten la satisfacción de conocerla y complacerse inexcusablemente oyendo la palabra de Don Carlos.

Dice así el importante periódico veneciano:

UNA VISITA A D. CARLOS EN EL PALACIO LOREDAN

Don Carlos de Borbón, Duque de Madrid, habita en Venecia desde hace muchos años; de modo que este ilustre huésped podemos considerarle ya como ciudadano nuestro. Nada más natural, pues, para un periodista que solicitar una audiencia de D. Carlos á fin de celebrar una interview, como ahora se dice.

Y, en efecto, en la mañana de ayer envié una tarjeta al señor conde de Melgar, secretario particular de D. Carlos, á la que tuvo la amabilidad de contestar como sigue:

«He comunicado á mi Señor, el duque de Madrid, su deseo de visitarle, y me encarga le diga que tendrá mucho gusto en recibirle esta noche á las siete y cuarto en el palacio Loredan.»

A dicha hora estaba en el palacio Loredan, calle de San Pio. Este palacio fué construido en el siglo XVIII; el estilo es sencillo, pero se conoce que lo ha restaurado el propietario actual. La fachada mira al Canal grande y el edificio reúne todas las comodidades de una casa régia, tanto en los departamentos interiores como en los departamentos exteriores.

Como ya había anunciado mi visita, solo tuve que meterme en el ascensor, que me dejó en los departamentos de don Carlos. Solo algunos minutos estuve en una galería magnífica, sumuosamente amueblada, en la cual vi, entre otros varios retratos de los antecesores del señor duque de Madrid, un gran cuadro con el retrato de D. Carlos, vistiendo uniforme de general español; la figura era de tamaño natural. También hay otro cuadro algo más pequeño, en cuyo fondo se divisa á D. Carlos rodeado de su Estado Mayor en la batalla de Somosierra.

Mirando por todas partes observé, en un rincón del departamento de arte, una estatua de Luis XIV á caballo. A todo esto salió el conde de Melgar, caballero muy amable, que me invitó á pasar al gabinete particular del duque de Madrid, á cuya sala, y para entretenerme mejor, llevaron sala de Banderas, porque sus paredes están cubiertas de gloriosos trofeos de banderas y armamentos del centro de la sala, pedaleada grande y preciosa lámpara. Serían una treintena las banderas que vi allí, las cuales pertenecieron todas á los varios regimientos que se batieron con don Carlos en la guerra de los cuarenta años, de 1642 al 70, y de regimientos venecianos en aquella misma guerra. Entre aquellas banderas vi el estandarte que acompañó á Carlos V, abuelo de D. Carlos, en la guerra de los sesenta años, 1623-40, y que fué enviado á su nieto en toda la campaña.

En una de las paredes del salón se encuentran dos grandes cuadros de la época, uno de los cuales están esculpidos los nombres de los hechos de armas á que asistió personalmente el señor duque de Madrid en la guerra civil, y en el otro están

los nombres de los oficiales generales muertos en los campos de batalla.

En los breves instantes que permanecí con el señor conde de Melgar, observé un gran retrato de Kirmayer, y la espada que usó D. Carlos en la campaña, fabricada en Vizcaya con hoja de Toledo, en la cual hay incrustados en oro los nombres de las batallas dadas por el Príncipe: el puño de la espada es de oro y plata labrada, y en conjunto es una verdadera obra de arte.

En mi insaciable curiosidad que me averiguaba qué indicaban aquellas hojas secas que, si no recuerdo mal, se conservan bajo una campana de cristal. «Estas hojas», me dijo el señor conde de Melgar, pertenecían al árbol de la libertad, de aquella verdadera, repitió. Dicho árbol creció en Vizcaya, y debajo de él los antiguos reyes de España se reunían para jurar fidelidad al pueblo español, haciéndolo así también mi Señor antes de combatir en la última guerra. Porque—añadió—el sentimiento de la libertad no es solo de los sistemas parlamentarios.

Me apresuré a responder:—Tiene usted razón, señor conde.

Mi curiosidad avivada por recuerdos históricos, se vio agradablemente interrumpida con la llegada del señor de Madrid.

D. Carlos tendrá unos cincuenta años, aunque no representa tantos. Es alto, robusto, tiene la frente hermosa y despejada, cabellos negros y barba partida, ligeramente rizada; ojos negros y su trato muy fino a la par que dulce y vivo, se gitan los sentimientos que quiere expresar.

Me tendió la mano, hizo me sentir a su lado frente una mesa *famoir*, y con amabilidad suma me ofreció un cigarrillo.

Con tan buena acogida me fué más fácil romper el hielo.

D. Carlos, que conocía bien mi condición, sabía de antemano que le interesaría sobre los asuntos de su país. La conversación versó inmediatamente sobre el Manifiesto de que hablaban ayer los telegramas de Madrid.

—Verdaderamente—me respondió—no he escrito un Manifiesto al pueblo español, sino una carta a mi querido Mella, diputado por Estella, y le dije: *Puedes hacer de esta carta el uso que creas conveniente*. Es evidente que mis afectos la han publicado en forma de manifiesto.

Le pedí permiso para publicar dicha carta, y D. Carlos, siempre deferente, me facilitó él mismo la traducción en italiano. (Aquí publica el periódico la carta de D. Carlos a Mella.)

Durante su lectura, intercaló algunos comentarios históricos y observaciones. Después me dijo, mirándome fijamente:—¿Querrá usted saber lo que pienso del conflicto actual entre España y los Estados Unidos? Pues solo puedo parafrasear esta carta que le acabo de leer y que le entrego para su íntegra publicación. Creo que al punto a que han llegado las cosas, solo se trata para España de cuestión de honor.

Las componendas, las intervenciones, armisticios, más ó menos velados, y la protección solícita del Papa y de las Potencias europeas son concesiones hechas frente al enemigo y hostinan por consiguiente al amor propio nacional.

—¿Cree, Señor, pregunté—que San Sarría ha intervenido en su independencia espontánea ó que se lo han quitado?

—A mí me consta—respondió D. Carlos—cómo ha sido esto. Indudablemente que la iniciativa del Papa ha sido decisiva: nadie más que nosotros reconocemos la autoridad del Santo Pontífice; pero aquí estamos frente un conflicto político, temporal, interior del Estado, y por más que sea nuestra veneración hacia la persona del Papa, no vamos como su intervención pueda poner a España al abrigo del deshonra que sus Gobiernos le preparan. De modo que la intervención de las potencias al Gobierno no debía solicitarla ni menos aun tolerarla.

Por lo demás, tan desgraciada cuestión ha sido mal conducida desde su principio. Ya se envió a Cuba a Martínez Campos, que creía desmoronar la insurrección con dinero, y por último que fué sorprendida su buena fe luego oyeron á Weyler, quien trabajó de veras pero como hicieron y dijeron los Estados Unidos, que el Gobierno español cambió de rotundidad, dando con esto una primera satisfacción, á la que debían seguir todas las demás. Al fin, mandaron á Mr. Blanco, con temporizar, haciendo referencia á los métodos y sistemas que ha puesto en uso el Gobierno de España. Digo que el Gobierno español por no haber sabido preve-

ni reprimir, y por haber dejado pasar la buena ocasión, ahora se encuentra muy mal en Cuba y con amenazas serias por los Estados Unidos.

Se han dejado pasar las cosas á los extremos: se ha tolerado que durante dos años los Estados Unidos fomentaran y apoyaran con su intervención la guerra de Cuba. Hace más de un año que España debió haber pedido el *casus belli*, debiendo la conducta de los Estados Unidos.

Si entonces España hubiera tomado una actitud gallarda, todo sucedería de distinta manera. Entonces los Estados Unidos no estaban preparados... Usted ya sabe qué ejército y qué educación militar tienen los americanos del Norte... Precisaba tener el valor de bombardear Nueva York y hacer un desembarco en la Florida. Entonces hubieran cesado los Estados Unidos.

Y en cuanto á los insurrectos, si mañana los Estados Unidos, por desgracia nuestra, vencieran á España, se vencerían ellos de que han mudado solamente de jefe y de que han perdido todavía en el cambio. Los cubanos, al fin y al cabo, son hijos de España, son españoles, aunque rebeldes á su madre patria: hacen ahora lo que antes hicieron otras colonias españolas y francesas de la América del norte, California, Tejas, Luisiana, etc., etc., que en poco tiempo fueron desnaturalizadas y completamente agregadas á la raza americana anglo-sajona.

Al hablar de Cuba tuvo D. Carlos palabras de desden por la conducta del Gobierno español, que concedió un armisticio por el cual venía á reconocer en cierto modo la condición de beligerantes á los insurrectos. (Un telegrama de Londres de esta noche dice que ningún caso ha en los insurrectos de este armisticio.)

Permítame, Señor, una última pregunta, tal vez indiscreta. ¿Qué cree usted suceder en España en el caso de una guerra desgraciada?

La figura está en manos de Dios; pero creo que los españoles no se rebelarán contra el Gobierno que los condujo á la guerra para salvar el antiguo honor castellano.

Después de esto la conversación versó sobre asuntos varios, pero siempre referentes á España y América.

D. Carlos que habla perfectamente bien, me refirió varias escenas de la guerra en que mandaba un ejército de cien mil soldados: recordó los últimos momentos de la campaña, cuando en Navarra se encontró con algunos miles de fieles rodeados por ejército de 100.000, y debió pasar la frontera. Hablóme de sus viajes á América, antes del que hizo á los Estados Unidos, y luego de otro que realizó 12 años atrás en las repúblicas sud americanas.

D. Carlos fué recibido en aquellas repúblicas con grandes festejos, y él recomendó siempre la unión de América á los españoles á fin de llevar á cabo una confederación de todos aquellos. Esta los sin atender á respectivas formas gobierno y con objeto de oponer á la invasión anglo-sajona la energía y la potencia de la América española. Pero el Gobierno español nada hizo en favor de este programa, como era natural, y con cuyo medio hubiera podido salvar el poderío colonial de España.

Ahora—prosiguió D. Carlos—hemos llegado á esto: que también las naciones españolas de América hacen causa común con los Estados Unidos.

Cuando el señor duque llegó aquí, hacia ya hora y media que estaba con él. D. Carlos me estrechó de nuevo la mano, y al despedirme me dijo estas palabras:

—Le doy las gracias por haber venido, porque así me ha dado ocasión de agradecer á la *Gazeta de Venecia* las generosas palabras que ha publicado en favor de España.

Cuando salió del palacio Lovelán era ya de noche.—V. B.

De *El Correo Catalán*

Una declaración de Don Carlos

La Agencia Fabra nos transmite el siguiente telegrama:

BRUSELAS 21.—En una conversación sostenida por D. Carlos de Borbón, éste ha declarado que *no se someterá* pretendiendo á la Corona, es patriota y español.

De *El Correo Español*

EL GENERAL CAVERO

Recibimos hoy esta carta de nuestro querido amigo el bizarro general carlis-

ta aragonés D. Francisco Cervero y Alvarez de Toledo, cuyo gallardo ofrecimiento patriótico recordarán nuestros lectores.

Dice así:

«Sr. Director de *El Correo Español*.
Utebo y Abril 1898.

Mi querido amigo: Siento mucho tener que molestar á usted nuevamente, pero las circunstancias me obligan á ello.

Desde que publicó usted mi carta del día 7, ofreciéndome á la patria en estos momentos, llevo sobre mí multitud de cartas de personas y grupos que se ofrecen patrióticamente.

En la imposibilidad de contestar á todos, le suplico haga público en el periódico de su digna dirección que el gobierno no se ha dignado contestarme una sola palabra, y que yo no podría llevar á nadie conmigo cuando me ofrezco de soldado.

De todos modos, doy las gracias á todos cuantos me han escrito, por las frases laudatorias y confianza que en mí demuestran.

Como mi ofrecimiento podría interpretarse como aquiescencia á la marcha que lleva el gobierno en estos críticos momentos, protesto contra la idea: pues juzgo que ya debía haberse contestado con nuestros cañones á las groserías cordiles que sobre nuestro sufrido y valiente ejército arrojan diariamente esos necios comerciantes, que hablan mucho en sus parlamentos, con soberbias frases de conquistadores, pero que no darán tantas muestras de serlo al venir á disputarnos Cuba en el campo de batalla.

Perdóneme usted tanta molestia, y reciba gracias anticipadas de su afectísimo amigo y correligionario q. b. s. m.,

FRANCISCO CAVERO.

De *El Correo Español*.

Solemísimo Triduo

Pia Unión y Pan de San Antonio PARA LOS POBRES

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que, en los días 29 y 30 de Abril y Mayo próximo tendrá lugar en la iglesia de las Escuelas Pías, un triduo solemnisimo con que los asociados á la Pia Unión y Pan de San Antonio para los pobres, celebrarán su instalación canónica en esta ciudad.

Tampoco hacia que tan caritativa devoción era acariciada por nuestro bondadoso Prelado, que es todo amor para con los pobres: así que, cuando algunos devotos del Sacto Taumaturgo se le acercaron para comunicarle el pensamiento que tenían de erigir aquí un Centro Diocesano de la Pia Unión, y á pedirle su venia para realizarlo, no solo la dió gustoso, sino que llevado de sus sentimientos paternales y siempre generosos, les ofreció, á fin de facilitarles su deseo y de animar en él, adquirir de su cuenta la imagen del Sacto: Y así lo ha hecho.

Hoy se encuentra ya ésta en los espaciosos salones de su Palacio episcopal, y muy luego podrá admirarla el pueblo en el Altar destinado para su culto, en la mencionada iglesia de los Rvdos. Padres Escolapios.

Doble es el fin de tan religiosa cuanto benéfica institución. 1.º Dar gracias á Dios Nuestro Señor por haberse dignado escoger á San Antonio de Padua para manifestar en todo tiempo, y de un modo especial, su poder, su bondad y su misericordia. 2.º Rogar al mismo San Antonio para que cuantos se ven privados de las cosas necesarias para la salud espiritual ó corporal, las encuentren por su mediación poderosa; y hallen también los menesterosos el pan cotidiano necesario para el sostenimiento de la vida.

Asombra el rápido crecimiento que ha alcanzado tan caritativa fraternidad, pues, fundada en 1891, son hoy más de tres millones los asociados á ella, crecimiento que solo se explica teniendo presente la gran devoción que el pueblo cristiano ha tenido siempre al Sacto de los milagros y de las cosas perdidas.

Y si provechosa es esta institución, su ingreso en ella es facilísimo, pues sus condiciones pueden cumplirse todos, lo mismo el rico que el pobre, el hombre de letras que el artesano, los justos como los pecadores, el católico que el sano.

Para: 1.º Inscribir su nombre en el libro-registro que deberá llevar el Director de ella.

2.º Reczar todas las días tres Gloria Patri en acción de gracias á la Santísima Trinidad por haber consentido al Sacto Taumaturgo un poder tan asombroso,

y seguidos de el Responsorio «Si buscas milagros mira,» si se sabe, y el que no lo sepa, de un Padre Nuestro, Ave-Maria y Gloria patri.

3.º Depositar las limosnas que se ofrezcan ya para el sostenimiento del Culto del Sacto, ya para el pan de los pobres, en los cepillos destinados á recogerlas, y que serán colocados, uno en la misma iglesia de las Escuelas Pías, junto á la imagen, y otro en la S.I. Catedral, siempre que se obtuviere alguna gracia especial por la intercesión del Paduano.

Y 4.º y último. Recibir los Santos Sacramentos de la confesión y comunión en el día de su ingreso en la Asociación, en el de la fiesta del Sacto, 13 de Junio; en el del hallazgo de sus preciosas reliquias y á ser posible todos los 13 martes de mes, concurriendo á los actos religiosos que celebra la Pia Unión.

De desear fuera, pues, que el pueblo de Barbastro, siempre religioso y benéfico, secundando los piadosos sentimientos de su Padre y Pastor nuestro celosísimo Sr. Obispo, constante devoto del Sacto Paduano, considere á esta Asociación religiosa no como á una Cofradía más, sino más bien como á la Providencia del indigente y consuelo del necesitado, y en tal concepto, se estimule á inscribir su nombre en ella, á concurrir á sus solemnidades religiosas, y á cooperar con su óbolo para que, vigorosa y lozana, arraigue y prospere entre nosotros.

El Triduo con el que se solemnizará su erección canónica, organizada y costeado por varias distinguidas y caritativas señoras, será solemnisimo, ocupando en los tres días la sagrada cátedra, el respetable é ilustrado P. Franciscano D. Genaro Antón del convento de Olite, (Navarra.)

Dará comienzo, como decimos al principio, el día 29 del corriente á las cinco y media de la tarde. En todos ellos estará S. D. M. expuesta; y el último día, 1.º de Mayo, habrá comunión general á las siete y media, distribuyendo el Pan eucarístico á los fieles el Rvdmo. é ilustrísimo Sr. Obispo, que se ha dignado conceder además, 40 días de indulgencia á cuantos asistan á todos ó á cada uno de los actos religiosos, y á las diez y media misa solemne á grande orquesta con sermón, dando fin al Triduo con el ejercicio de la tarde como en las precedentes.

B.

Espanoles y "yankees,"

La Correspondencia Militar ha publicado el siguiente interesantísimo relato:

«El comandante del «Vizcaya».—Silvidos.—Así se hace

Media hora antes de abandonar el puerto de Nueva York el acorazado *Vizcaya*, más de diez mil *yankees*, en su mayoría *jingoes*, aguardaban que zarpase el buque, con el propósito que después demostraron ostensiblemente.

El comandante del acorazado español que había estado dirigiendo desde el puerto las primeras maniobras para levar anclas, ocupó con dos oficiales la barquilla que había de conducirle al buque de su mando, y momentos después se hallaba sobre cubierta.

Un cuarto de hora después, izóse la bandera y el acorazado *Vizcaya* salió majestuosamente del puerto de Nueva York.

Tan pronto como el buque se puso en marcha, los miles de *yankees* que se hallaban en el puerto comenzaron á silbar de un modo tan estrepitoso, que los tripulantes de nuestro buque, á pesar de las maniobras que realizaban, percibían la *cortés* despedida.

Apercibióse inmediatamente el Sr. Eulate, y acto seguido dió las órdenes necesarias para que el *Vizcaya* azanzara hacia el puerto. Momentos después anclaba el acorazado en el mismo sitio que antes ocupaba. Casi instantáneamente cesaron los silbidos de los *yankees*.

El Sr. Eulate dijo al segundo de á bordo:

—Voy á bajar á tierra completamente solo. Ahora bien; cuando oiga usted un tiro de revólver, haga usted luego sobre Nueva York.

El comandante del acorazado *Vizcaya* bajó á tierra, paseó tranquilamente por entre la muchedumbre que en silencio, y un cuarto de hora después, y sin que hubiera oído una sola protesta, el bravo marino volvía al acorazado y ésta levaba anclas.

No hubo un solo silbido.»

Crónica agrícola

Lo que queda en el tinero. — La vida práctica y los libros. — Palabras de Balmes. — Adelantos. — Consideraciones sobre España. — Gobiernos débiles y tiránicos. — Ojo con los traidores! — Oremos y arma al brazo

Después de haber enumerado en nuestra anterior conversación muchas propiedades de las ortigas, aun me dejó en el tinero cualidades importantes de dicha planta, que voy á explicar.

En Suecia son tenidas las ortigas como excelente forraje y las cultivan en grande escala como precioso recurso para el labrador: rotan en una parte por todo: el suelo más árido les es bueno y no piden ningún cuidado; soportan las intemperies, se producen por sí mismas y pueden sufrir varios cortes, precediendo un mes á las alfalfa y trebol resultando un forraje más precoz que los demás. Las vacas las buscan mucho y se ha observado que alimentadas con ellas suministran una leche más abundante y más sabrosa: la caseína aumenta y la manteca es más agradable. Es verdad que repugnan algo las ortigas muy recientes ó frescas, porque tomen sus picaduras; pero el labrador no tiene más que dejarlas marchitar unas horas antes y serán inofensivas. Las ortigas cocidas y picadas para comida de las gallinas, suministran huevos en mayor cantidad y se engordan más pronto y les son saludables. En Francia, alto y bajo Rhin se engordan los patos jóvenes; y ahora comprendo la razón por qué mi querida madre (q. g. h.) daba á menudo ortigas á las gallinas, de lo cual nos reíamos sus hijos creyendo que lo entendíamos más porque habíamos leído más: he conocido muchos labradores sin estudios, que han tenido más criterio, que han sabido gobernar mejor su casa y que han sabido conocer la mentira liberal y las verdades políticas y religiosas mucho mejor que personas de muchos estudios. Esto y otras cosas que he visto, me han convencido, que no el que más lee es quien más entiende en detalles de la vida práctica y quien tiene mejor criterio; y hasta me he convencido que muchos libros dan á veces más pelucia que ciencia práctica, porque se escriben más mentiras que verdades; más tonterías que cosas prácticas y útiles: se pregonan muchos adelantos, pero en realidad los adelantos útiles no son tantos como le parece á esta sociedad moderna engreída. Esto no quiere decir que no ame los libros y los verdaderos adelantos.

Como dice el Dr. Balmes, nada adelanta el hombre sin penosos trabajos: no llega jamás al punto que desea sin muchos extravíos que le fatigan; en todo se realiza, que la tierra en vez de frutos le da espinas y abrojos. Ha de descubrir una verdad, y no la alcanza sino después de haber andado largo tiempo tras estravagantes errores; ha de perfeccionar un arte y cien y mil tentativas fatigan á los que en ello se ocupan, y los nietos recogen el fruto de lo que sembraron sus abuelos. ¿Ha de mejorarse la situación social y política? Sangrientas revoluciones preceden la deseada regeneración; y á menudo después de prolongados padecimientos, se hallan los infelices pueblos en un estado peor del que antes tenían: si se ha de comunicar á un pueblo la civilización ó cultura de otro, la inoculación se hace á fuego y sangre: generaciones enteras se sacrifican para lograr un resultado, que no verán sino las generaciones siguientes. No veréis al genio sin grandes infortunios, ni la gloria de un pueblo sin torrentes de sangre y de lágrimas; ni el ejercicio de la virtud sin perennes sacrificios y violencias; ni el heroísmo sin la persecución. Y mirando ahora á nuestra amada y desventurada patria, no puede menos que cubrirse nuestro rostro de vergüenza y llenarse el corazón de ira ó indignación, al considerar el terrible trance á que ha llegado por obra de liberales y masones: los torrentes de sangre y de lágrimas que han ocasionado por ser antes liberales y masones, que católicos y españoles. ¿Qué grandes deben de ser los pecados de España, cuando hemos sido castigados con tantos años de gobiernos tan ineptos y tan poco españoles y tan poco católicos! Pero, gracias á Dios, asoma ya el día de la libertad y de la justicia y de la regeneración, porque los poderes liberales se vuelven más

déspotas cada día porque continúan de miedo: por esto quieren apagar la voz patriótica del primer español que retumba por España. De los monstruos que mancharon el solio de los Césares, fueron los más violentos é insoportables los que vieron acercarse el ruido de los patriotas que veían á degollarlos. ¡Ay de los pueblos gobernados por un poder que ha de pensar en la conservación propia!

Los gobiernos débiles son todos tiránicos: y cuando los veas tocará la demencia en sus medidas de tiranía, dad por seguro, que están por expirar. La situación de España es tan ó más grave que la que pasó en la guerra de la Independencia. Entonces Napoleón trató de sujetarnos á la esclavitud y afrontar el honor de España: se valió de medios viles para lograr su fin; y encontró españoles más viles aun, los afrancesados, los liberales de entonces que fueron traidores á la madre patria y obraron como hijos espúros y maléficos. Lo sucedido en la pérdida de las Américas, lo de Melilla, lo de Filipinas y lo de Cuba nos hace temer á la raza de los traidores de las sectas.

Ahora que cual inocente reo puesto en capilla, estamos sufriendo el caliz de la amargura liberal y de los salvajazos mundos de los energúmenos yankees, solo esperamos la señal de combate para lanzarnos ávidos de justicia y de noble venganza sobre los miserables yankees que solo han gastado con nosotros armas viles é ignominiosas. Confío que España repetirá las hazañas de su noble historia y que sabrá resistir á los ladrones que quieren apoderarse de lo nuestro y que sabrá morir antes que ver pisoteada la bandera española... Si vengan: alrevese los ejércitos de los Estados Unidos á desembarcar en España, que las piedras se convertirán en héroes como sucedió contra el tirano Napoleón; pero no, no se alrevesen... Oremos, arma al brazo y sigamos el camino del honor y de la justicia peleando como buenos con la dulce esperanza de que España será España. ¡Ah, si al frente de la nación española estuviere quien debería estar, si España fuese católica tradici-onalista, entonces la esperanza se convertiría en una realidad! y perdona mis temores y vaga desconfianza, porque no espero nada bueno de la España liberal, porque la España liberal no es... España....

El corresponsal del Vallés.

Crónica

Suscripción Nacional

Bajo la presidencia honoraria del Ilustrísimo Sr. Obispo y efectiva del señor Acaide, reunióse el martes último en las Casas Consistoriales las autoridades de la localidad y muchos vecinos de la misma.

Indicado por el Alcalde el objeto de la reunión y leído el Real decreto en que se acuerda la suscripción nacional voluntaria, procedióse al nombramiento de una Junta encargada de promover la mencionada suscripción y se acordó además el empleo de otros medios indirectos encaminados al mejor éxito de aquel patriótico pensamiento.

Al siguiente día y bajo la presidencia del Ilmo. Sr. Obispo, dignísimo Presidente de la Junta constituida, reunióse ésta en el Palacio episcopal, adoptándose el acuerdo de dividir la Junta en dos comisiones; una que entienda en lo relativo á la suscripción y la otra en el acogimiento de los medios que se consideren más conducentes á los fines propuestos.

Ambas comisiones trabajan asiduamente en el cumplimiento de su cometido; y según nuestras noticias, la de la suscripción va á publicar un Manifiesto-circular á los barbastrenses excitándoles á que contribuyan á la realización de tan hermoso pensamiento, y la otra, la de la adopción de medios indirectos, tiene proyectado la celebración de funciones teatrales y taurinas.

Nuestro bondadoso Sr. Obispo, acompañado del Rdo. P. Rector de las Escuelas Pías, salió el miércoles para Barcelona, donde permanecerán breves días. Se hospedan en el Colegio que los PP. Escolapios poseen en la Ronda de San Antonio.

Mañana celebra la Santa Iglesia Catedral la fiesta de Nuestra Sra. del Pueyo costeada por el Excmo. Ayuntamiento.

A las nueve salió la procesión por el itinerario de costumbre y acto seguido la misa solemne con sermón que dirá un Rvdo. P. Misionero, Hijo del Inmaculado Corazón de María.

Con el lucimiento y competencia á que nos tienen acostumbrados los escolares del Seminario Conciliar, llenaron su cometido el jueves pasado en las públicas Academias los alumnos D. Joaquín Benedito, subdiácono, D. Amado Alvarez, presbítero y D. Cruz La Plana, diácono, al defender á impugnar la siguiente tesis de Hermonéutica Sagrada:

Peperum continentia increduli et rationalista, naturalista de universali dilatio, et de nichili ratione que pa et homines in uno serenti sunt, prout in... asi cap. 6 ad 9 legitur, sine in factura substantia, sine in suis adjuentis specie, abardam de fabulosa esse.

El jueves próximo tendrá lugar la segunda Academia, sostenida lo é impugnando los aventajados alumnos de Teología dogmática D. Justo Pérez, D. Martín Abadía, diácono, y D. Severo Lacámbra, la siguiente tesis:

Ad valde conferenda sacramenta requiritur in ministro aliqui intentio interna, minime vero fides.

Esta mañana á las ocho ha tenido lugar la primera Comunión de los alumnos de las Escuelas Pías. A las 7 y media salieron en procesión desde el colegio hasta la iglesia, teniendo lugar á continuación la misa con harmonium y motetes, dirigiendo los fervorosos y plácidos el reverendo P. José Gistau.

Los niños que han hecho la primera comunión ascienden á 37.

Las Conferencias de San Vicente de Paul celebrarán sesión extraordinaria mañana domingo. La de caballeros tendrá lugar en el Seminario Conciliar á las once y la de señoras á la misma hora en las salones del Palacio episcopal.

La comunión general será á las siete y media en la Iglesia del Colegio de las Hijas de la Caridad.

Esta mañana á las ocho, en el convento de las Redas, Madres Capuchinas de esta ciudad, ha tenido lugar la solemne y tierna ceremonia de la Profesión, haciendo los votos las novicias Sor. María Casimira Berasain y Echandi, natural de Elizaburu, (Navarra), y Sor. María Ana Mintegui, natural de Iriazabal, (Guipúzcoa). Ha celebrado la misa en tan solemne acto el M. I. Sr. D. Manuel Sesé, canónigo, siendo orador el virtuoso é ilustrado párroco de Harregui, (Navarra), D. José Astiz.

Ha aparecido á ambas novicias la distinguida y virtuosa señora D.^a Felipa Latorra de Romero.

Reciban ambas religiosas, la reverenda Comunidad y sus familias respectivas, nuestra sincera felicitación.

Se halla en esta ciudad, con motivo de asistir á la primera Misa de su señor hermano, Sor. Natividad Lóriz, Sierva de María, y distinguida paisana nuestra, de cuyo celo por la gloria de Dios y amor al prójimo, dió testimonio la prensa española, al reseñar el heroísmo de tan humilde religiosa ante el incendio de la casa donde se hallaba asistiendo á un enfermo en la ciudad de Avila.

Desde el miércoles se encuentra entre nosotros el ilustrado canónigo de Barcelona D. Anselmo Casasnovas, quien ha venido á pasar en el seno de su apreciable familia su fiesta onomástica.

El lunes contrajeron matrimonial enlace en la Capilla del Santísimo Cristo de los Milagros de la Catedral, el acreditado comerciante D. León Valón y la agraciada y discreta joven D.^a Manuela Cagigós. Bendijo la santa unión el virtuoso Económico de San Felices, D. Estanislao Valón, hermano del contrayente. También hoy han recibido la bendición sacramental, el acudado prebitero de Bonasque D. José Benoit, Albar y la virtuosa y afable joven D.^a Josefa Fajarnés Vellecampa.

Hacemos votos por la prosperidad y ventura de los nuevos desposados.

Han estado entre nosotros estos días los Sros. D. Antonio Albar, ex-diputado á Cortes y D. Enrique Saez de Prullós, ilustrado miembro del Consejo judicial de la Armada.

Con el título de La Verdad ha aparecido en Góliz un periódico carlista, al que damos entusiasta bienvenida y con el que establecemos gustosos, el cambio.

La aparición de un periódico carlista en Góliz revela los progresos que nuestra causa ha conseguido.

Alcance

Hoy espira el plazo para romper las hostilidades entre nuestra patria y los Estados Unidos. Los representantes de ambos países Sres. Polo de Bernabé y M. Woodford han cesado ya en su representación y salido para su respectiva patria. En Cuba, como en España, ha producido hervoroso entusiasmo la declaración de la guerra: en cambio en los gan-holes ha disminuido aquél no poco.

Háblase de crisis ministerial, y han sido muy comentadas las frases dirigidas por el Sr. Castelar á las comisiones republicanas que le han visitado, declarando que, como consiguiera tan inmediatamente el adelantamiento de la república, no tendrá necesidad de hablar de política en el discurso que piensa pronunciar en el Congreso.

La situación financiera de España agrávase por momentos. En Barcelona apresúranse las gentes á cambiar por metálico los billetes de Banco.

Nuestro distinguido correligionario el Sr. Ortiz de Zárate, ex-diputado á Cortes por Vitoria, háse ofrecido al gobierno para mandar una guerrilla de cien hombres armados á sus expensas.

Ha fracasado por completo la misión pacificadora que llevó á la manigua el ministro del Gabinete insular señor Giberga.

Ha producido general indignación la infamia que se atribuye á los Estados Unidos de haber apresado un vapor mercante español antes de espirar el término señalado para la ruptura de hostilidades.

Han sido llamados al servicio activo los excedentes de cupo pertenecientes al reemplazo de 1897, que el 5 de Mayo han de hallarse reconcentrados en sus respectivas zonas.

Santoral y cultos

Domingo 24. — San Gregorio ob. La misa de alba en el altar de la Sagrada Familia de la Sta. Catedral á las 8. En la misma iglesia á las 7, 8, 9 y 11 misas de hora en los altares Mayor, Santo Cristo de los Milagros y Sagrada Familia respectivamente. En la Parroquia á las 7 y 11 misa Reparadora al S. Corazón de Jesús. En la iglesias de la Catedral y San Francisco, á las doce misa rosada. De la Santa Iglesia Catedral saldrá á las 9 y en la Procesión de Ntra. Sra. del Pueyo y en la misa consuetudinaria habrá sermón. Jueves 25. — San Marcos Evangelista. Martes 26. — Santos Cleto y Marcolino. Miércoles 27. — San Anastasio. Jueves 28. — San Prudencio. Viernes 29. — San Pedro. Sábado 30. — Santa Catalina. En el Inmaculado Corazón de María á las siete, misa de los treinteados.

RAMON MIRA

RAMÓN MIRANDA

EL ESTERERO

PLAZA DEL MERCADO, N.º 10

ofrece

TOLDOS-PERSIANAS

de 1.^a clase

á 10 centines el palmo cuadrado

Colocación gratis. — Sin competencia

Advierto al público y á su respetuosa clientela, que yo soy uno de los que sufren equivocación, que se dirijan directamente á él, pues á nadie ha autorizado para recibir encargos.

Se arrojan los deterioradas sólo pagando el material. El trabajo de valde.

¡OJO!

EL ESTERERO

NO EQUIVOCARSE

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA HORMIGA DE ORO

ILUSTRACIÓN CATÓLICA

AÑO XIV DE SU PUBLICACIÓN

Precio de suscripción en la península: 10 pesetas al año

Se publica los días 7, 15, 22 y 30 de cada mes en cuadernos de 16 páginas de gran tamaño, á dos columnas, en las que tienen cabida variedad de lecturas amenas é instructivas, á la vez que magníficos grabados representando retratos de personajes, asuntos de actualidad, cuadros notables, composiciones humorísticas, etc., etc., sujeto todo á la más estricta moral.

El conjunto anual de la publicación forma un hermoso volumen en folio de 768 páginas de texto, con centenares de grabados.

Además, en forma que permite encuadernación separada, cada número va acompañado de un pliego de novelas escogidas con grabados ó viñetas intercalados en el texto, constituyendo un verdadero

REGALO

de uno ó dos tomos anuales que suman en cada tomo cerca de 400 páginas.

Precio de suscripción

En España é islas adyacentes, 10 pesetas al año.

En los países de la Unión postal de Europa, 10 pesetas id.

Se suscribe en la Administración de *La Hormiga de Oro*, Hércules, 3, Barcelona y en casa de los señores correspondientes que son todas las librerías católicas.

Se remiten números gratis de muestra á quien los solicite.

PISOS PARA ARRENDAR

Los hay de 3, 7, 9 y 10 pesetas mensuales.

En el comercio de **CONSTANCIO ARTERO**, General Ricardos, (antes Rio-ancho,) núm. 11, darán razón.

DOLORES REUMAS

Su curación es segura con el uso del **BALSAMO ANTI-REUMÁTICO** de Castellví. Venta en todas las Farmacias y droguerías á 4 pesetas frasco.

PUNTOS DE VENTA

Al por mayor, su autor, farmacéutico en *Barbastro*; Sociedad Farmacéutica Española, Vicente Ferrer y Comp., Hijos de Vidal y Rivas, Sucesor de B. Buñil y Comp., J. Uriach y Comp., Dr. Andreu, y Viuda de Fernando Rós, *Barcelona*; Barandiaran y Comp., *Bilbao*; Melchor García, *Madrid*; Pérez del Molino y Comp., *Santander*; Simón Echevarría, *San Sebastián*; Ríos hermanos, M. A. Jaci, y señora viuda de Jordán, *Zaragoza*.

Representantes exclusivos para México y Repúblicas del Centro de América, José E. Bustillos Hijos, Farmacéuticos, México.

Única casa en la provincia

que lava al vapor y á seco, sin encogerse las prendas, con las máquinas Fernand Dehaitre de Paris.

Es en la Tintorería de la Viuda de C. Polo é Hijo

Calle de Lanuza, núm. 30, HUESCA

Especialidad en negros indestructibles para lutos

Los trajes grasientos vuelven nuevos y los descoloridos se tiñen, dándoles el color que el cliente elige en los muestrarios que obran en poder del representante en Barbastro

MANUEL MEDIANO, sastre, calle del General Ricardos, número 18

CENTRO FUNERARIO

Gran depósito de cajas mortuorias al por mayor y menor

de **TOMÁS LATORRE**

Este Centro se encarga de montar y con el gratis las diligencias propias de entierros. En el se encuentran las cajas mas baratas, mas sólidas y que más resisten á la humedad, no teniendo riva en baratura y buen gusto, por lo que, y á fin de no salir engañados, antes de hacer ajuste con ningún otro establecimiento hay que visitar el variadísimo surtido que en cajas de acero, hierro galvanizado y madera, y la magnífica serie de adornos de todas clases desde los más lujosos hasta los de suma sencillez, existen á disposición de nuestra numerosa clientela y al público en general. También encargan lapidas mortuorias desde las más sencillas hasta las de mas lujo, para lo cual tiene relaciones con los principales marmolistas de Madrid, Barcelona y Zaragoza. Cuantos encargos se reciben de la ciudad ó de fuera, se sirven con prontitud, esmero y economía.

¡NO EQUIVOCARSE! — Argensola, 5, — BARBASTRO

Este Establecimiento no tiene agentes.

CORSÉS

Los aficionados de la casa Oppenheim de Paris, marca "La Sirena," que tan recomendables son por su solidez, elegancia, comodidad y economía, acaban de recibirse en el único depósito de esta ciudad

Comercio de Constancio Artero y Lorda

Calle del General Ricardos, antes Rio Ancho, núm. 11, Barbastro.

LA VERDADERA AGUA DE **VICHY** DEL ESTADO FRANCÉS

es la mejor de todas las aguas minerales alcalinas: por esto abusan de dicho nombre otros manantiales que no llegan con mucho á reunir las excelentes propiedades curativas de las legítimas aguas de *VICHY*.

Para favorecer al público, y á fin de que pueda utilizar con preferencia y en mejores condiciones la verdadera agua mineral de *VICHY*, cedemos el manantial «*PARC*» al precio especial de

85 CÉNTIMOS DE PESETA LA BOTELLA DE LITRO
y á 40 pesetas la caja de cincuenta botellas

Las aguas de *VICHY* del Estado gozan de reputación universal, y las eminencias médicas las recomiendan especialmente para combatir las enfermedades del estómago, las del aparato biliar, riñones, vejiga, cálculos, gota, diabetes, mal de piedra, albuminuria, etc.

REPRESENTANTE EN BARBASTRO:

D. CONRADO CASTELLVÍ, Farmacéutico

+

Tarifa de precios para las ESCUELAS DE DEFUNCIÓN que se han de insertar en este periódico.

En este tamaño y en 1. ^a plana para suscriptores.	6 pesetas
En tamaño mayor y en 1. ^a plana para suscriptores.	8
En tamaño menor á precios convencionales.	10

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Todas las escuelas que se impriman en la imprenta de este periódico, se insertarán en el mismo, siempre que los interesados lo deseen, á mitad del precio indicado en la tarifa.

LA CRUZ DE SOBRARBE

SEMANARIO TRADICIONALISTA

Periódico semanal. — Suscripción: 1.⁵⁰ pesetas trimestre

Anuncios, espaldas de defunción, comunicados y avisos á precios convencionales

Administración: calle de los Argensola, 49, BARBASTRO